

–IIB–

# Instituto de Investigaciones Bibliográficas

---

Dr. Pablo Gerardo Mora Pérez-Tejada  
Director ~ desde febrero de 2016

La misión del Instituto de Investigaciones Bibliográficas consiste en compilar, organizar, preservar, estudiar y difundir el acervo de la Biblioteca Nacional de México y la Hemeroteca Nacional de México. Cultiva y promueve la bibliografía como una disciplina que describe analíticamente e indaga la materialidad y los contenidos de la cultura escrita para dar cuenta de su importancia, riqueza y originalidad, desde la antigüedad hasta nuestros días. El impacto de las nuevas tecnologías, los modernos sistemas de información y las diversas plataformas de lectura han colocado al Instituto en la necesidad de fijar y fortalecer la tradición documental nacional, así como en la tarea de buscar los desarrollos más adecuados para proyectar a la Biblioteca Nacional de México, que constituye el mayor repositorio y tesoro de la memoria mexicana.

## PERSONAL ACADÉMICO

En el 2018 el Instituto contó con 29 investigadores, de los cuales 17 son mujeres y 12, hombres. Respecto a los técnicos académicos, el número al cierre del año fue de 82, de los cuales 51 son mujeres y 31 hombres. En total, 68 mujeres y 43 hombres.

De los 29 investigadores, 26 son doctores, un maestro y dos licenciados, y de los 82 técnicos académicos dos son doctoras, 31 maestros, 37 licenciados, 11 pasantes y un técnico. Así, en porcentajes, de la planta de investigadores 90 por ciento son doctores, 3 por ciento maestros y 7 por ciento licenciados; mientras que de los técnicos académicos 3 por ciento son doctores, 38 por ciento maestros, 45 por ciento licenciados, el 13 por ciento son pasantes y 1 por ciento tiene nivel técnico.

Tuvieron lugar los siguientes movimientos: nueve concursos de oposición abierto o de ingreso de plazas correspondientes a un investigador y ocho técnicos académicos; tres nuevas contrataciones por artículo 51 (dos investigadores dentro del Subprograma de Incorporación de Jóvenes Académicos, SIJA) y una de técnico académico; 13 concursos de oposición cerrado o promoción a la siguiente categoría, cuatro de investigadores y nueve de técnicos académicos y; cuatro investigadores disfrutaron de año sabático.

Con respecto al Sistema Nacional de Investigadores, 20 miembros del personal académico forman parte de él: uno cuenta con nivel de emérito, dos con nivel II, 10 con nivel I y siete son candidatos.

## INVESTIGACIÓN

Los investigadores desarrollaron actividades consideradas en 57 proyectos individuales y registraron 44 participaciones en proyectos colectivos, de los cuales 22 están bajo responsabilidad principal o corresponsabilidad de un investigador. Cabe mencionar que a raíz de la reorganización de los investigadores en áreas cronológicas asociadas entre sí por las líneas de investigación que constituyen la disciplina de la Bibliografía Mexicana, este año cobró impulso el trabajo colegiado en el que se discutieron las propuestas y enfoques de las obras recomendadas de manera individual para la participación en los proyectos institucionales de Obras maestras de la Bibliografía mexicana y Textos y joyas de la cultura escrita en México.

También continuaron laborando de forma colegiada los grupos de investigación ya consolidados, como el Seminario de Cultura Literaria Novohispana, el de Ars bibliographica que estudia diversas colecciones del Fondo Reservado, y el Seminario de Bibliología como espacio de interacción en su materia de estudio, con sesiones en las que participan miembros del Instituto y especialistas de otras instituciones. Algunos de los proyectos mencionados se llevan a cabo en grupos interinstitucionales, como son los casos del Seminario Multidisciplinario de Estudios sobre la Prensa de la Facultad de Estudios Superiores (FES) Acatlán, en el que participan varios académicos del Instituto.

Durante el año se procedió a atender el dictamen de la Comisión Editorial de las Historias de las literaturas en México para preparar la entrega definitiva al Departamento Editorial del segundo volumen de la *Historia de las literaturas en México. Siglos XIX y XX*, en el cual colaboran dos investigadores como coordinadores del volumen y colegas del Instituto de Investigaciones Filológicas y de la Facultad de Filosofía y Letras. Por su parte, el Seminario de Cultura Liberal México y España continuó sus trabajos, donde intervienen, por la UNAM, investigadores de este Instituto y del de Investigaciones Históricas, con investigadores de la Universidad de Cantabria. Este año publicaron la obra *Escenarios de Cultura entre dos siglos: España y México. 1880-1920*.

Por lo que respecta al financiamiento externo, este año se continuó con los proyectos financiados por Conacyt y ADABI (Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C.) y se trabajó en el PAPIIME autorizado por la convocatoria 2017. Por lo que toca a la convocatoria 2018, fueron aprobados dos proyectos PAPIIT para una duración de tres años. El proyecto “Intercambios Oceánicos”, proyecto Conacyt que considera la formación de un grupo de preservación digital integrado por investigadores de diversas dependencias de la UNAM y otras instituciones, registró avances significativos.

## PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Los investigadores reportaron participación en 21 libros publicados, 28 capítulos de libros y 15 artículos en revistas nacionales y del extranjero. Por otro lado, se pusieron a disposición del público las bibliografías y hemerografías digitales desarrolladas por el Departamento de Informática (el Sistema de Información Bibliothemerográfica, SIIBHE), que tiene como objetivo apoyar la elaboración de bibliografías y hemerografías digitales.

## INTERCAMBIO ACADÉMICO

En lo que respecta a la movilidad académica y los programas de intercambio académico, los investigadores llevaron a cabo cuatro estancias de investigación, dos en España y dos en Argentina. Asimismo, leyeron 30 ponencias en congresos internacionales. Un investigador colaboró en el programa de docencia de la ENES Morelia e impartió un curso de doctorado en la Universidad de Entre Ríos (Argentina); y dos colegas más participaron en seminarios de posgrado en Argentina.

## ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Los investigadores reportaron 129 participaciones en coloquios nacionales; impartieron un total de 48 conferencias dirigidas a la comunidad científica y participaron en 40 presentaciones de libros.

El Instituto organizó 48 actividades académicas: un simposio, dos encuentros, cuatro coloquios, una jornada, cinco mesas redondas, cinco conferencias, un ciclo de conferencias, nueve exposiciones, diez presentaciones de libro, dos homenajes, dos conversatorios, una lectura en voz alta, una ceremonia de donación de archivo, una obra de teatro y tres charlas de divulgación. Además de 14 actividades presenciales de educación continua: un diplomado, nueve cursos y cuatro talleres, en los que se impartieron un total de 363 horas de clase que beneficiaron a 316 alumnos.

## DOCENCIA

Los investigadores, en conjunto, impartieron 33 asignaturas regulares: una en bachillerato, 30 en licenciatura y dos en maestría. Adicionalmente, colaboraron en otras actividades como diplomados, talleres, cursos, cátedras y seminarios, de los cuales se reportaron alrededor de 40 actividades, todas pertenecientes a programas de estudio como Historia, Letras, Comunicación, Ciencia Política, Diseño, entre otras.

Por lo que respecta a la dirección de tesis, la planta académica reportó para 2018 la asesoría de trece tesis de licenciatura, de ocho tesis de maestría y la dirección de una tesis doctoral y un examen de candidatura.

Los investigadores del IIB también participaron activamente en la dictaminación y la participación en sínodos para defensas de trabajos recepcionales, con presencia en 36 exámenes profesionales: ocho de licenciatura, diez de maestría, siete de candidatura y once de doctorado.

Otra forma de vinculación institucional y formación profesional ocurre por vía de la prestación de servicio social. En 2018, 15 estudiantes concluyeron su servicio y 30 más participan actualmente en proyectos de investigación. Los prestadores de servicio provienen de las facultades de Filosofía y Letras, de Arquitectura, de Contaduría y Administración, de Artes y Diseño, Facultad de Estudios Superiores Acatlán, así como de la Universidad Autónoma Metropolitana, entre otras instituciones.

## COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

El Departamento Editorial informa haber publicado tres libros impresos, siete libros electrónicos, una base de datos digital, cuatro publicaciones periódicas impresas y

nueve publicaciones periódicas digitales. Como parte de las ediciones conmemorativas de los 50 años del IIB, se publicó el número especial del *Boletín del Instituto de Investigaciones Bibliográficas* dedicado a 54 semblanzas de directores, bibliógrafos y académicos del IIB. Asimismo, el libro *Bienes comunes: 150 años de la Biblioteca Nacional de México en 150 objetos*, se hizo acreedor a una mención honorífica del Premio Antonio García Cubas que otorga el INAH, en el rubro de obra de divulgación. Fueron publicados los dos primeros números de *Bibliographica*, nueva revista académica que se apega a los criterios fijados recientemente por el Conacyt, en tres formatos digitales (e-Pub, PDF y XML) y en versión impresa. En cuanto a medios electrónicos, se concertaron 70 entrevistas con académicos para medios de comunicación impresos y electrónicos (52 para televisión, tres para radio y 15 para prensa). Esto, aunado con la publicación de tres libros de divulgación, dos capítulos de libros de divulgación y cuatro reseñas.

## ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Una las prioridades de la presente administración ha sido vincular a la Biblioteca Nacional de México (BNM) y la Hemeroteca Nacional de México (HNM) con instituciones afines, con el propósito de que ambas entidades tengan mayor proyección nacional e internacional. En este sentido, la Biblioteca Nacional participó en la Asamblea general de la International Federation of Library Association and Institutions (IFLA), que se llevó a cabo en Kuala Lumpur; en la Asamblea general de la Asociación de Estados Iberoamericanos para el Desarrollo de las Bibliotecas Nacionales de Iberoamérica (ABI-NIA), celebrada en Santo Domingo; en la mesa de Concertación subregional sobre Depósito Legal y Repositorios Digitales, organizada por el Centro Regional para el Fomento del Libro en América Latina y el Caribe de la Unesco, que tuvo lugar en Bogotá; en la Mesa directiva del Comité Técnico de Normalización Nacional Documental (Cotenndoc) de la Secretaría de Economía, en la Ciudad de México. Fue incorporada la Colección de Impresos Novohispanos de la BNM a la “Biblioteca Digital del Patrimonio Iberoamericano” con sede en la Biblioteca Nacional de España, financiada por ABI-NIA; asimismo, fue integrado un impreso novohispano del siglo XVI al proyecto digital “Primeros Libros de las Américas” con sede en la Universidad de Texas.

La BNM colaboró con el préstamo de dos valiosos impresos en la exposición *Vaticano. De San Pedro a Francisco*, exhibida en el Antiguo Colegio de San Ildefonso; con la Fundación Cultural Banamex en la exposición *América, tierra de jinetes* en el Palacio de Iturbide y en el Palacio de la Moneda en Santiago de Chile; así como en la exposición *Roma en México / México en Roma* presentada en el Museo Nacional de San Carlos de la Secretaría de Cultura. Por su parte, la Hemeroteca Nacional colaboró con el Museo Universitario Arte Contemporáneo (MUAC) en la exposición *Sublevaciones*.

## PREMIOS Y DISTINCIONES

Entre las distinciones que recibieron miembros del personal académico cabe destacar que la doctora Marina Garone se hizo acreedora a una beca del John Alden Memorial Fellowship and Maria Elena Cassiet Fund para una estancia de investigación en la John Carter Library, y que el doctor Alejandro González Acosta recibió una beca de

la Academia Nacional de Historia y Geografía para un viaje de investigación en España. Por su parte, la doctora Martha Romero fue galardonada por la distinción InQuarto de la Galería López Quiroga, por 25 años de labor de encuadernación. El doctor Francisco Mercado Noyola recibió la Medalla al mérito universitario UAM. La licenciada Aurora Serrano recibió la distinción Sor Juana Inés de la Cruz 2018.

## INFRAESTRUCTURA

Durante el 2018, en mantenimiento y remodelaciones se efectuó el cambio de lámparas de chapopote por lámparas led en los depósitos de la Biblioteca Nacional; se realizó el anclaje de plafón metálico sobre las zonas de menor riesgo; fueron despejadas las rutas de evacuación y se colocaron cintas fluorescentes en las escaleras. En lo que toca a las condiciones de trabajo, fueron resueltos los siguientes problemas: cambio de plumas de acceso en el estacionamiento; limpieza e incremento de vigilancia en el área denominada Zona de Amortiguamiento A6 de la reserva ecológica. Fue adquirido el mobiliario para optimizar labores administrativas; se remodeló el baño de mujeres de la planta baja del edificio de la BNM; se efectuaron labores de impermeabilización y sellado de muros para la protección de archivos; y fueron colocados muros falsos para proteger los acervos; fue sellado el cancel ubicado en el vitral *Escudo de la UNAM* y *Escudo Nacional*. Se adaptó la sala 108 en el edificio de la HNM para atender los problemas de crecimiento del acervo.

A partir del sismo del 19 de septiembre se reconstituyó la Comisión Local de Seguridad, presidida por el titular de este Instituto; como parte de estos trabajos se solicitaron a Protección Civil cinco cursos, los cuales fueron impartidos a todo el personal del Instituto; al respecto destaca la actualización de brigadas, la ejecución de 11 ejercicios y seis simulacros.

Se mantienen los contratos de soporte técnico para el Sistema Aleph y soporte técnico de la Hemeroteca Nacional Digital.

En cuanto a equipamiento, el Departamento de Informática incrementó su infraestructura tecnológica de telecomunicaciones mediante la adquisición de equipos de última generación a un precio menor en un 30 por ciento al valor comercial, lo que permitió remplazar equipos adquiridos hace 25 años. Se compraron 25 computadoras de escritorio, cuatro equipos portátiles y una impresora térmica para apoyar las actividades de la Biblioteca del IIB. Con la incorporación de estos insumos, se realizaron 30 movimientos de equipamiento en cascada que generaron renovaciones y apoyo para las actividades del personal académico, de base y de confianza, mismos que fueron distribuidos estratégicamente entre las distintas áreas: 13 en Hemeroteca Nacional, 13 en Biblioteca Nacional y cuatro en el IIB. Como parte del proyecto de crecimiento y mejora de infraestructura de comunicación, se adquirieron dos *switch* Catalyst Core de 16 puertos (principal y respaldo) y un *switch* Enlace de 48 puertos, que servirán para dar inicio al proceso de mejora de infraestructura de telecomunicaciones.

En el rubro de video vigilancia, se adquirieron seis cámaras de vigilancia y dos NVR (Network Video Recorder) uno nuevo y una sustitución, equipos que concentran y registran la totalidad de cámaras IP instaladas. Finalmente, se dieron de baja 122 piezas de equipo de cómputo y periféricos (impresoras, no-break, cpu, monitores, etcétera), quedando el inventario de equipo de cómputo en 422 computadoras, 155 líneas

telefónicas IP y digitales, 31 puntos de acceso para red inalámbrica y 107 impresoras, todos distribuidos entre las distintas áreas de Instituto, Biblioteca y Hemeroteca Nacionales.

## SERVICIOS NACIONALES

La BNM y la HNM han consolidado su misión de agencias bibliográficas nacionales con base en las tendencias actuales de preservación documental, de mejora en los servicios bibliotecarios y en la utilización de las tecnologías de información y comunicación (TIC). Con base en el programa estratégico “Mejoramiento y ampliación de los servicios de información” se desarrollaron las siguientes líneas de acción: se concluyó con el programa de necesidades del proyecto de creación del Centro de Preservación Documental de la BNM y HNM (CPD), junto con la Dirección General de Obras de la UNAM en el *campus* de Juriquilla, Querétaro.

Con el fin de tener mayor espacio para asegurar la preservación documental y hacer más eficiente el servicio de información al concentrar la atención en un área de consulta y lectura, la BNM elaboró el proyecto de “Gestión, recuperación y optimización de espacios de almacenamiento y de servicios de información del Fondo Contemporáneo de la Biblioteca Nacional de México”, con la propuesta de crear una sola sala de lectura para los usuarios ubicada en la actual Sala de Consulta y adecuar las salas de los tres pisos de la Colección General como depósitos bibliográficos para asegurar el crecimiento adecuado de la colección por unos años más.

La HNM comenzó el proyecto interdepartamental “Evaluación de colecciones de la Hemeroteca Nacional”, cuyo objetivo es contabilizar las existencias del acervo en cuanto a títulos, colecciones y estado físico. Asimismo, con la finalidad de reforzar y ampliar las tareas de cuidado, evaluación y crecimiento de las colecciones de la Hemeroteca Nacional, y como parte del proyecto de “Reestructuración organizativa del Departamento de Servicios de Información”, comenzó a operar la Sección de Desarrollo y Gestión de Colecciones, nueva área cuyo objetivo principal es definir las políticas para el desarrollo y gestión de las colecciones de la Hemeroteca Nacional.

Durante el año que se informa, se constituyó el Grupo de Preservación Digital encargado del desarrollo de políticas institucionales de preservación digital sustentable para la BNM y HNM. Este año el grupo presentó un diagnóstico y las estrategias de trabajo para 2019.

En 2018, la Biblioteca Nacional atendió a 21 mil 715 usuarios presenciales y remotos a los que se brindó préstamo en sala, orientación, información o verificación bibliográfica y se ofrecieron visitas guiadas a los fondos Contemporáneo y Reservado a un total de mil 757 personas. La Hemeroteca Nacional, por su parte, atendió a 28 mil 637 usuarios y se realizaron 631 visitas guiadas. El Catálogo de la BNM registró 1 millón 210 mil 267 consultas y el número de visitas del portal del IIB/BN/HN fue de 459 mil 417.

